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A espaldas de gigantes

La sonrisa pícara, agradecida y serena de Pilar Malla nos recibe en 
este nuevo número de la revista Luzysal. Pilar es un símbolo vivo de 
tantos militantes veteranos que nos han precedido en este trayecto 
de 71 años de un movimiento que tiene por señas de identidad 
dos fidelidades: a Jesucristo y a la clase obrera o trabajadora... 
como queramos decirle. Pero que los nombres no nos confundan 
del propósito: “No nos miremos el ombligo. El lema de este curso 
“¡Levántate y anda!” (Lc 5,23) nos invita a mirar la realidad, somos 
enviados al mundo, en nuestro caso a los trabajadores, a llevar la 
Buena Nueva de Jesucristo”, recordó Delia Viedma en una de las 
aportaciones que se hicieron en la última Jornada General.

Precisamente en este número hemos querido recuperar la ponencia 
“¿Dónde está la clase trabajadora?” que hizo Patricia Castro el pasado 
12 de octubre y que publicamos íntegramente. La joven socióloga 
dedicó su exposición a la situación y los retos de la clase obrera hoy, 
la extensión de la desigualdad y las distintas caras de la precariedad, 
argumentos que sustentó con varios ejemplos y gráficas. Patricia nos 
hizo conscientes de que las dinámicas del proceso de neoliberalización 
han llevado “a una falta de identidad de los individuos, a la atomización 
que nos desvincula unos de otros y a una quiebra del sistema social 
anterior”. Como antídoto insistió en el concepto de “hacer mundo, 
trabajar el mundo”, en el sentido de que, de forma organizada y 
colectiva, un mundo injusto puede transformarse.

Precisamente, a esto nos invita el Plan de curso de este año: “La 
expresión ‘Levántate y camina’ aparece varias veces en el Evangelio 
e implica un doble movimiento: por un lado, que nos pongamos en 
el lugar del paralítico y sintamos cómo Jesús nos invita a pensar 
en qué situaciones de parálisis tenemos y a ponernos en camino; y 
por otro que, como discípulos enviados, pongamos en el centro a 
las personas que están en situación de postración y las invitemos, 
ayudemos y animemos a ponerse en camino”, nos recuerda el 
consiliario general, Pepe Rodado.

Ahora más que nunca, en un contexto de crecimiento de los 
neopopulismos y extensión de ideologías de ultraderecha que 
pretenden (¡y, de hecho, ya lo están haciendo!) conquistar las 
voluntades de las clases trabajadoras y las poblaciones más 
desprotegidas, conviene rebatir con honestidad que otro mundo es 
posible si lo hacemos y lo trabajamos... el del Reino.

PS. Recuerda que puedes valorar este número y el anterior en la 
encuesta que tenemos activa: https://ja.cat/7kMLR 

Con el apoyo de:
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¿ES POSIBLE 
EVITAR LA 
IMPUNIDAD 
EMPRESARIAL? 

Dani Gómez-Olivé, miembro del Grupo Catalán de Empresa y Derechos Humanos
 y responsable de Incidencia Política de Lafede.cat - Organizaciones para la Justicia Global

LA SOCIEDAD CIVIL SE ESFUERZA 
PARA QUE EL CENTRO CATALÁN DE 
EMPRESA Y DERECHOS HUMANOS 
SEA UNA REALIDAD EN ESTA NUEVA 
LEGISLATURA

Hay 3.400 acuerdos 
comerciales 
internacionales 
que protegen a las 
grandes empresas 
transnacionales frente 
a ningún acuerdo 
vinculante que les 
obligue a respetar los 
derechos humanos

de las fábricas textiles obligaron a 
las trabajadoras a entrar. Los bancos 
y comercios de la planta baja no 
quisieron abrir por las evidentes 
afectaciones de la estructura. Las 
trabajadoras, bajo la amenaza de 
los dueños, a riesgo de perder el 
trabajo, acabaron perdiendo sus 
vidas. Veinte años después las 
familias de las personas fallecidas 
y las que resultaron heridas siguen 
exigiendo responsabilidades.

Desgraciadamente, los hechos 
del Rana Plaza no son aislados. 
En todo el planeta podemos 
encontrar casos de vulneraciones 
sistemáticas por parte de grandes 
empresas transnacionales 
que directa o indirectamente 
operan impunemente en todo 

el mundo. Sin embargo, existen 
3.400 acuerdos comerciales 
internacionales que las protegen 

frente a ningún acuerdo vinculante 
que las obligue a respetar los 
derechos humanos. Sin embargo, 
y gracias a la presión social y a 

Bangladesh, 2013. El edificio Rana 
Plaza, una estructura de ocho pisos, 
colapsa y mueren 1.134 personas, 
de las 5.000 que trabajaban. Se 
calcula que más de 2.500 personas 
resultan heridas. Este edificio 
albergaba cinco fábricas de prendas, 
suministradoras de las principales 
distribuidoras textiles europeas 
y americanas, como Benetton, 
C&A, Carrefour, El Corte Inglés, 
Inditex, Mango, Primark o Walmart, 
entre otros. Según los testigos de 
la época, las trabajadoras tenían 
miedo a entrar en el edificio y 
habían denunciado anteriormente 
los riesgos de derrumbe. De hecho, 
un día antes de la tragedia el 
edificio fue evacuado y cerrado por 
las autoridades. Sin embargo, la 
mañana del 24 de abril los dueños 
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Se estima que la industria de la confección 
cuenta ya con más de 60 millones de 
trabajadoras, la gran mayoría en países 
del Sur Global (como Vietnam, Bangladesh, 
Marruecos, China, Malasia, México, 
Pakistán o India). Pero tras del negocio 
de la moda encontramos actualmente 
diversas vulneraciones de derechos en lo 
que respecta a los salarios, la salud y la 
seguridad en el puesto de trabajo, la libertad 
de sindicación y la equidad de género

la valentía de algunos gobiernos 
del Sur Global (como en su 
momento fueron Ecuador y África 
del Sur), el 26 de junio de 2014 el 
Consejo de Derechos Humanos 
de las Naciones Unidas adoptó 
una resolución por la que decidió 
trabajar para crear un instrumento 
internacional, jurídicamente 
vinculante, para regular que 
las empresas transnacionales 
respeten los derechos humanos. 
Pasados diez años todavía no se 
ha llegado a ningún acuerdo por 
la oposición de los gobiernos 
del Norte Global, principalmente 
los de la Unión Europea y 
Estados Unidos de América, que 
trabajan abiertamente a favor 
de los intereses de los capitales 
transnacionales. Sin embargo, la 

resolución se mantiene viva con 
la esperanza de que algún día 
se dispondrá de un mecanismo 
internacional desde el que se 
pueda exigir responsabilidad 
empresarial y obligar al capital 
transnacional a cumplir con los 
derechos humanos.

Y ANTE ESTO, ¿QUÉ 
PODEMOS HACER 
NOSOTROS DESDE 
CATALUÑA?

Frente a esta realidad, en 
noviembre de 2014 se creó en 
nuestro país el grupo catalán de 
empresa y derechos humanos. 
Este grupo está formado por más 
de veinte entidades provenientes 

de dos plataformas de segundo 
nivel, Lafede.cat – Organizaciones 
para la Justicia Global y la Mesa 
Catalana por la Paz y los Derechos 
Humanos en Colombia. Además, 
cuenta con el apoyo de expertos 
de la academia, provenientes 
de la Universidad Autónoma de 
Barcelona, la Universidad de 
Barcelona, la Universidad de Girona, 
la Universidad Rovira i Virgili y la 
Universidad del País Vasco.

Desde su creación, el grupo catalán 
trabaja con el objetivo de que las 
instituciones catalanas creen un 
centro público, el Centro Catalán 
de Empresa y Derechos Humanos 
- CCEDIH. La principal función de 
este nuevo centro sería garantizar 
que toda empresa que opera 
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en Cataluña o presta servicios a 
cualquier administración pública 
catalana cumpla escrupulosamente 
con el respeto de los derechos 
humanos, tanto en el territorio 
catalán como en el exterior. La 
propuesta de creación del Centro 
Catalán de Empresa y Derechos 
Humanos es pionera, a nivel 
internacional, en la defensa de 
los derechos humanos frente a 
los abusos que puedan cometer 
las empresas. Actualmente, la 
creación del CCEIDH está apoyada 
por más de 8.000 organizaciones 
sociales, sindicatos y cooperativas 
de todo el país.

La propuesta del grupo catalán 
es que este Centro tenga la 
capacidad de recibir quejas 
y denuncias específicas para 
que los colectivos del Sur 

Global directamente afectados 
por empresas que operan en 
Cataluña puedan dirigirse a él 
y poner en marcha un proceso 
de investigación y diálogo entre 
las partes. También impulsaría 
propuestas de regulación y 
diseño de políticas públicas, 
por ejemplo, en los procesos de 
contratación pública. Una de las 
tareas más importantes sería la 
investigación y el seguimiento 
de los casos de vulneración de 
los derechos humanos, sobre 
todo en países empobrecidos, 
en la línea de la investigación 
y la denuncia que ha realizado 
el grupo catalán. En efecto, 
desde el inicio este grupo ha 
evidenciado casos de vulneración 
de derechos, que han recogido en 
la web alertaDH –www.alertadh.
org– donde se exponen casos 

de vulneraciones de derechos 
como el del Rana Plaza, así como 
otros que afectan, por ejemplo, 
al holding de empresas del Grupo 
ACS  (que tiene como principal 
accionista a Florentino Pérez),  
que causa impactos negativos 
en el ámbito ambiental, social y 
económico en Guatemala, y que 
tiene complicidades en zonas 
ocupadas en Palestina, entre 
otros. Por desgracia, estos casos 
se repiten a lo largo y ancho del 
globo terráqueo sin que nadie 
disponga de los instrumentos para 
exigir responsabilidades. De este 
modo, el capital se reproduce 
impunemente en todas partes, 
a expensas de vidas humanas, 
el desmembramiento de las 
comunidades locales y el disloque 
del medio ambiente.
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La principal función 
del Centro sería 
garantizar que toda 
empresa que opera 
en Cataluña cumpla 
escrupulosamente 
con el respeto de los 
derechos humanos, 
tanto en el territorio 
catalán como en el 
exterior

Encuentro en plenaria el pasado marzo del 
Grupo de Empresa y Derechos humanos 
para valorar el trabajo realizado y debatir 
cómo continuar incidiendo para conseguir 
el Centro catalán de Empresa y Derechos 
humanos/ Lafede.cat - Organizaciones 
para la Justicia Global

¿EN QUÉ SE HA AVANZADO 
PARA QUE EL CENTRO 
CATALÁN DE EMPRESA Y 
DERECHOS HUMANOS SEA 
UNA REALIDAD?

Después de muchos años haciendo 
incidencia y sensibilización, tanto 
en el Parlament como en el propio 
Gobierno de la Generalitat, el 
grupo catalán presentó a los 
diferentes grupos parlamentarios 
una propuesta de ley de creación 
y regulación del CCEIDH, que fue 
registrada en primera instancia en 
el Parlament en julio de 2020, por 
una amplia mayoría de partidos. 
Sin embargo, la disolución del 
Parlament, en diciembre de 
ese año, obligó a reanudar el 
procedimiento en julio de 2021, 
cuando se registró por segunda 
vez. Desde entonces el grupo 

catalán de empresa y derechos 
humanos ha trabajado junto con 
los grupos parlamentarios para 
consensuar un texto entre todas 
las partes, que cumpla con unos 
mínimos básicos que permitan que 
este Centro sea una herramienta 
útil para lo que se ideó, que no es 
otra cosa que convertirse en un 
instrumento de vanguardia en la 
defensa de los derechos humanos.

Los cinco puntos básicos sobre 
los que han pivotado los grandes 
debates son los siguientes: el 
Centro debe ser independiente de 
los intereses empresariales; eficaz 
en la actuación de investigación y 
seguimiento de los casos; accesible 
a las comunidades afectadas, 
especialmente del Sur Global; 
comprometido con la Justicia 
Global; y valiente para hacer frente 

a la impunidad corporativa en 
relación con el cumplimiento de los 
derechos humanos.

En efecto, el grupo catalán 
defiende que es indispensable 
que se garantice la total 
independencia del órgano de 
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Las entidades sociales promotoras del 
Centro catalán de Empresa y Derechos 
humanos piden al Parlament de Cataluña 
que se apruebe la ley para su creación 
/ Lafede.cat - Organizaciones para la 
Justicia Global

gobierno del Centro; es decir, que 
esté libre de todo tipo de conflicto 
de intereses. Por eso es necesario 
que la junta esté formada por 
expertos en la materia, sin 
vínculos empresariales, a fin 
de que puedan actuar con 
total libertad de acción y plena 
autonomía. Esta junta tendrá 
que rendir cuentas a la sociedad 
civil, al Parlament y al Gobierno 
de Cataluña dado que funcionará 
como centro público gestionado 
con recursos de nuestros 
impuestos. En segundo lugar, 
es necesario que garantice en 
todo momento a las potenciales 
comunidades afectadas por 
la acción de las empresas que 
operan en Cataluña el acceso a 
presentar sus quejas, de forma 

diligente y con plena seguridad en 
todo el proceso de investigación 
del caso. En tercer lugar, el centro 
debe disponer de las herramientas 
necesarias para velar que las 
empresas sujetas a su actuación 
respeten los derechos humanos y 
ambientales en el mundo. Por este 
motivo, es necesario que toda la 
acción se base en la transparencia 
y, en consecuencia, publique los 
informes en la web institucional 
cuando detecte una vulneración 
de derechos humanos. En cuarto 
lugar, debe disponer de recursos 
suficientes para dar respuesta 
a las partes afectadas, y debe 
poder actuar tanto a petición de 
las comunidades por iniciativa 
propia, cuando sea conocedor 
de una eventual vulneración de 
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Hasta la fecha se ha 
llegado a amplios 
consensos entre 
la sociedad civil 
organizada y los 
distintos grupos 
parlamentarios que 
hacen ser optimistas en 
la creación del centro

derechos por parte de empresas 
que operan en Cataluña. Por ello, 
es necesario que sea eficaz en la 
prevención, alerta, investigación 

y seguimiento de los casos. Al 
mismo tiempo, es importante 
que pueda sancionar a aquellas 
empresas que se nieguen a 
colaborar. Finalmente, y no 
menos importante, es necesario 

un Centro comprometido con el 
paradigma de la Justicia Global, 
que defienda la promoción de los 
derechos humanos y el fomento 
de la paz en todo el planeta. 
Por eso, tiene todo el sentido 
de que el Centro esté adscrito 
al Departamento de Acción 
Exterior de la Generalitat, que 
tiene el mandato de garantizar 
la coherencia de políticas del 
Gobierno en el exterior de 
nuestras fronteras.

MIENTRAS HAY VIDA, HAY 
ESPERANZA

Hasta la fecha se ha llegado 
a amplios consensos entre la 
sociedad civil organizada y los 
distintos grupos parlamentarios 
que hacen ser optimistas en 
la creación del centro. De 

hecho, si no hubiera sido por 
la inesperada convocatoria de 
elecciones en marzo de este año, 
con la consiguiente disolución 
del Parlament, seguramente 
en estos momentos se podría 
decir que el centro ya es una 
realidad. Actualmente, existen 
y se mantienen vivos los 
consensos políticos entre los 
principales grupos del Parlament 
de Cataluña para aprobar la ley 
de creación del CCEIDH en la 
actual legislatura. Sólo es una 
cuestión de voluntad política y 
de no rehuir responsabilidades 
que nos corresponden, como 
ciudadanía comprometida y 
solidaria con las causas que 
empobrecen y explotan, todavía 
a las comunidades del Sur Global. 
Hagámonos corresponsables para 
evitar que nunca más sea posible 
un nuevo Rana Plaza. 

Pere Casaldàliga inspira cómo seguir 
respetando y preservando el legado de los 
primeros pobladores de los territorios

  TRABAJO  /  NOS ADENTRAMOS 
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  OPINIÓN  /  TRIBUNA A PIE DE CALLE 

LAS MUJERES,  
¿UN DESAFÍO PARA 
LA IGLESIA?

Carme Soto Varela (Vigo) 
es religiosa (Sierva de San 
José), licenciada en Historia 
Contemporánea por la 
Universidad de Santiago de 
Compostela y doctora en 
Teología, en la especialidad 
de Biblia por la Universidad de 
Comillas (Madrid). Es miembro 
de la Asociación de Teólogas 
Españolas y de la Asociación 
Bíblica Española.

Recién terminado el Sínodo de 
la Sinodalidad, y todavía casi sin 
tiempo para profundizar en el 
documento final aprobado tras 
la última sesión de la asamblea, 
me gustaría reflexionar sobre 
la importancia para la Iglesia 
(pueblo de Dios y jerarquía) 
de acoger con sensibilidad y 
determinación las necesidades, 
cambios y problemáticas que 
vivimos hoy las mujeres en las 
diversas sociedades y culturas y 
que nos ofrezca una respuesta 
creyente pero también profética. 

LAS MUJERES, SUJETOS DE 
Y PARA LA MISIÓN 

Decir que las mujeres somos 
sujetos de y para la misión de 
la Iglesia significa que somos 
agentes y destinatarias de la 
buena noticia de Jesús. Una buena 
noticia que se encarnó primero en 
la palabra y en la praxis de Jesús 
de Nazaret y que, tras la Pascua, 
se convirtió en el envío de sus 
discípulos y discípulas al mundo 
y a la historia. Una buena noticia 

que justifica y da sentido a la 
existencia de la propia Iglesia y a 
su misión.

Desde los comienzos de la Iglesia, 
las mujeres han tenido un papel 
activo y relevante en el anuncio 
de la fe y en la construcción 
comunitaria. Para las primeras 
discípulas de Jesús el camino de 
seguimiento les abrió horizontes, 
las empoderó y las invitó a vivir 
liberadas y sanadas, protagonistas 
de un proyecto del que se 
sentían responsables a la vez que 
agraciadas por la hondura del 
encuentro con un Dios que las 

llamaba a la fe y a la misión. A 
partir de ese momento infinidad 
de mujeres han entregado su 
vida a la causa del Reino en 
diversos servicios y ministerios, 
desde la acción social a la palabra 
teológica, desde la enseñanza 
y la catequesis al cuidado y el 
acompañamiento. Con todo, su 
testimonio y su aporte han sido 
poco reconocidos y visibilizados. 

Hoy la apuesta por una Iglesia 
sinodal necesita hacer memoria 
de todas ellas y convertirlas en 
referentes en el anuncio y en la 
liturgia, en la catequesis y en el 
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la vivencia espiritual de las 
mujeres. Por eso, es necesario 
apostar con decisión por un 
encuentro empático y un diálogo 
enriquecedor con los colectivos 
feministas y movimientos 
de mujeres, escuchando sus 
preguntas, acogiendo su malestar 
y acompañando su camino. 

Ya en 1963 Juan XXIII en la Pacem 
in Terris (nº 41) había constatado 
la emergente toma de conciencia 
de las mujeres de su propia 
dignidad como un claro signo 
de los tiempos. Posteriormente 
la Gaudium et spes explicitaba 
la necesidad de conseguir la 
igualdad, el protagonismo y 
participación para las mujeres en 
todos los ámbitos (nº 9 y 60).

El papa Francisco ha denunciado 
muchas situaciones injustas y 
amenazantes para las mujeres a 
causa de una secular presencia 
de la cultura patriarcal y de 
creencias, conductas y actitudes 
machistas (AL 54). Ha reconocido, 
también, la legitimidad de sus 

reivindicaciones y los desafíos que 
esas reivindicaciones plantean a 
la Iglesia y la necesidad de darles 
respuesta (EG 104).

En estos dos años de reflexión 
sinodal el tema de las mujeres ha 
estado muy presente, aunque en 
el documento final ha quedado 
bastante diluido. Algo justificado, 
quizá, por los necesarios consensos, 
pero, también, por algunos 
incómodos silencios que muestran 
que necesitamos una nueva 
hermeneútica de la fe y la tradición 
que permita incorporar de forma 
plena a las mujeres en la Iglesia. 

Caminar con y desde las mujeres, 
en su complejidad social y 
religiosa, sigue siendo, sin duda, 
un desafío para la Iglesia. Un 
desafío que la interpela y la invita, 
cada vez con más insistencia, a 
la audacia y a la profecía porque 
la buena noticia de Jesús es 
anuncio de liberación e inclusión 
y no puede estar condicionada 
por el miedo ni por determinados 
ideales históricos. 

diálogo social. Pero, además, urge 
un compromiso claro y decidido por 
la dignidad y el empoderamiento 
de todas las mujeres en cualquier 
sociedad y cualquier cultura. Para 
ello, es necesario que en la Iglesia 
las palabras y las obras, la praxis 
espiritual y las relaciones sean 
siempre un espacio seguro para 
nosotras. 

CAMINAR CON  
Y DESDE LAS MUJERES

A pesar de proclamar que el 
mensaje de Jesús es una buena 
noticia para toda persona, la 
Iglesia ha desarrollado, a lo largo 
de su historia, estructuras y 
teologías que son profundamente 
sexistas y que todavía siguen 
vigentes en muchas reflexiones 
y muchos imaginarios religiosos. 
Esto supone un freno para 
el anuncio y credibilidad del 
Evangelio en nuestras sociedades 
contemporáneas cada vez 
más sensibles a los temas de 
igualdad y, sobre todo, para 
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"LA FE, LA ESPERANZA Y 
LA CARIDAD ES LA TRÍADA 

QUE GENERA ENERGÍA"

PILAR MALLA, PIONERA DE LA ASISTENCIA SOCIAL

Por: Daniel Jover / Fotografias: Jordi Esplugas y Joan Andreu Parra / Vídeo: Mercè Solé

Pilar Malla ha cumplido 93 años en 
septiembre pasado y tiene diferentes 
reconocimientos, entre los cuales la Cruz de 
Sant Jordi (2004).
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“A veces, la vida 
es empezar y dejar 
marchar, tomar y 
dejar ir...”

“Mi trayectoria 
inesperada haciendo 
una opción por los 
más desfavorecidos 
ha sido muy fecunda 
desde el punto de vista 
cristiano y humano”

sabía hacer de trabajadora social 
y empecé a hacer cosas. De aquí 
vino mi trayectoria inesperada 
de hacer una opción por los más 
desfavorecidos, que ha sido muy 
fecunda desde el punto de vista 
cristiano y humano.

Tu estilo es poner las personas en 
el centro, pensar inspirándote en 
las demandas y en las necesidades 
de la gente. También sabes 
aglutinar personas y crear equipo 
desde la sencillez y la naturalidad, 
pero, al mismo tiempo, con una 
visión estratégica. ¿Ello te ha 
llevado a asumir responsabilidades 
desde muy joven?
Se ayudaba a la gente necesitada 
que venía a Cáritas, pero me parecía 
que tenían más derechos que recibir 
lo que les dábamos, ya que eran 
recursos limitados y no podíamos 
atender todas las necesidades. 
Por ejemplo, cualquier persona 
que venía y que no tenía trabajo 
para ganarse la vida, la veíamos 
con capacidades y posibilidades 
de salirse de esa situación. Así, a 
través de Cáritas y una estructura 
como el Servicio de Paro, que les 
daba más fuerza, empezamos a 
crear diferentes cooperativas que se 
fueron haciendo grandes.

Se trataba de crear cosas que 
no fuesen solo de carácter 
asistencial (que pueden cronificar 
la dependencia), sino dar lo 
que necesitaba la gente en el 
momento y lugar oportuno 
para que fuesen autónomos y 
responsables de su situación, 
buscando salidas colectivamente. 
Teníamos que ser prácticos e 
intentar dar respuestas ágiles, 

trabajar con los emigrantes. Yo 
fui como asistente social, porque 
ya había hecho las prácticas en 
Bélgica (donde también servía 
en casa de una señora francesa, 
culta y educada), conocía la 
lengua francesa… Pero cuando 
llegué, no había sitio de asistente 
social y entonces hice de criada. 
Explico esto porque Francia me ha 
marcado muchísimo, su cultura, 
su organización. Y fui a vivir con 
los emigrantes españoles en un 
barrio que se llamaba “la pequeña 
España”, que era Saint Denis, en la 
banlieue parisina. Allá vivía en una 
casita pequeña en unas condiciones 
muy precarias con otra amiga y en 
el dispensario sanitario hacía de 
intérprete y todo lo que hacía falta.

Tu vocación de servicio en el mundo 
y de compromiso por los pobres, 
¿va vinculada a tu fe cristiana 
(Pilar forma parte del Instituto de 
Misioneras Seculares, IMS)?
Todo esto lo hacía movida por el 
espíritu de evangelización, por el 
amor de Jesucristo, con un buen 
sentido religioso y, sin duda, movida 
por la fe. Estar unos años en Francia 
viviendo en lugares diferentes me 
sirvió de mucho para fortalecer la 
vocación: en el año 1957 fui enviada 
por el Instituto a París para trabajar 
con los emigrantes españoles, en 
dónde viví hasta la Revolución de 
Mayo de 1968. Allí aprendí muchas 
cosas, en relación con el trabajo, la 
vida, los valores de las personas. 
Los barrios y lugares en donde 
estábamos eran bastante pobres. 
En la última etapa me pidieron 
si quería hacer de traductora en 
algunos servicios franceses a donde 
iban muchos españoles y fui. Ahí 
estuve un tiempo y me dijeron 
que trabajaba bien y entonces me 
quedé como asistente social. Allí 
aprendí bien el oficio, entre otras 
cosas, el valor y la eficacia de formar 
equipo. Cuando volví a Barcelona 

Estamos contentos de volver 
a encontrarnos con Pilar Malla 
Escofet (El Pont d’Armentera, 1931) 
después de haber aceptado que le 
hagamos una entrevista ni formal ni 
convencional para la revista de ACO. 
Queremos que sea una conversación 
sincera, un diálogo espontáneo y 
natural, sobre algunos aspectos 
significativos en su trayectoria y en 
sus motivaciones.

Paulo Freire decía que reflexión sin 
acción era verbalismo, pero que 
acción sin reflexión era activismo. 
Pilar Malla simboliza la síntesis 
integradora entre una acción 
concienciada y una praxis en la acción 
directa… Desde esta perspectiva 
y haciendo balance, ¿quién es 
realmente Pilar Malla? Y todo lo que 
has hecho en tu trayectoria, ¿por qué 
lo has hecho? ¿Para qué?
La vida me ha llevado a hacer 
muchas cosas una detrás de 
otra. Es verdad que siempre he 
tenido una inclinación hacia las 
personas más necesitadas y, 
ciertamente, toda mi vida se ha 
ido desarrollando en este mundo 
de ayuda y solidaridad con las 
personas desfavorecidas.

Siempre hay factores imprevistos, 
circunstancias y personas que te 
van llevando por el camino de 
la vida y te ayudan a perfilar la 
vocación de servicio. Por ejemplo, 
cuando era jovencita, en el grupo 
de revisión de vida de la JOC en 
donde participaba, pidieron una 
enfermera que fuese a Francia a 
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“La Renta Mínima de 
Inserción se convirtió 
en un derecho para 
las personas en 
situación de pobreza y 
vulnerabilidad”

“La fe del Concilio 
Vaticano II ha sido 
una de las causas de 
mi vida”

Pilar interviene en Cáritas a finales de los 
setenta y ochenta del siglo pasado, cuando 
había una gran carencia de servicios y 
recursos, los primeros ayuntamientos 
democráticos.

estando alerta de lo que hacía 
falta y decidiendo cómo se 
podían afrontar situaciones 
de paro en personas de gran 
vulnerabilidad: cooperando con 
otras instituciones públicas y 
privadas que tenían más recursos 
y competencias…
Pero, bien, ya se ha acabado 
esta larga etapa para mí, porque 
no he tenido una concepción 
patrimonialista de los proyectos 
y acciones. A veces, la vida es 
empezar y dejar marchar, tomar y 
dejar ir… y esto me parece que es 
muy importante.

Asumiste diferentes funciones y 
responsabilidades durante todos 
estos años que estuviste en Cáritas, 
como directora, secretaria general…
Sí, pienso que se hizo bastante faena 
desde Cáritas, tanto en servicios 
sociales como en soporte emocional 
y personal, además de recursos 
ocupacionales y formativos. También 
teníamos a los beneficiarios del 
FAS (Fondo de Asistencia Social), 

que eran los mayores que cobraban 
un dinero básico pero insuficiente 
(6.000 pesetas o menos). Tomé 
la decisión de hacer emerger el 
problema de la pobreza y hacer 
visible una situación social tan 
grave. No lo podíamos hacer solos. 
Había que buscar la colaboración 
de una entidad financiera enraizada 
y con reputación como la Caixa de 
Pensions… Nos ayudaron a hacer 
un estudio para diagnosticar bien 
la complejidad del problema y 
proponer soluciones. Ante de unos 
resultados escalofriantes, la Obra 
Social de la Caixa de Pensions 
incrementó las aportaciones para que 
se pudiesen cobrar 13.000 pesetas. 
Así se mejoraron las condiciones de 
vida de las personas, sin que fuese 
humillante ni asistencial.

Era el momento en que había 
que elaborar una estrategia 
compartida de lucha contra el paro 
socialmente avanzada. Se tenían 
que combinar los derechos de 
las personas y evitar solamente 
cubrir necesidades. Era importante 
fomentar y desarrollar las 
capacidades y los conocimientos 

para que las personas fuesen 
las protagonistas… Fue cuando 
nos conocimos (1983-84) y 
colaboramos cuando yo estaba 
en el Área de Juventud del 
Ayuntamiento de Barcelona con 
responsabilidades en los primeros 
programas de ocupación juvenil.

Fue un tiempo fecundo porque 
se dieron unas dinámicas de 
colaboración y de cooperación 
entre instituciones y entidades de la 
sociedad civil. Se tenían que articular 
estrategias conjuntas contra el paro y 
la exclusión basadas en la confianza 
y la cooperación. Una de las ideas 
fructíferas que ya venía precedida 
de un gran debate público en Europa 
tuvo la plasmación política y real 
cuando Francia aprobó la Renta 
Mínima de Inserción (RMI) en el año 
88. ¿Te acuerdas, Pilar? 
En Barcelona creamos una sinergia 
muy innovadora entre Cáritas, 
Justicia y Paz (con Joan Gomis y 
Arcadi Oliveres), Acción Solidaria 
contra el Paro, Cristianismo y 
Justicia (con Quico Riera y Joan 
García-Nieto) y vosotros como 
APRISE-PROMOCIONS. Nepo, con 
su carisma y autoridad moral, se 
convirtió en un vínculo respetado 
por todos para reconocer la RMI. 
Y así, dialogando y pactando, 
se consiguió la adhesión de los 
sindicatos y partidos políticos.
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“Creamos en el 
potencial de la gente 
y hagamos lo posible 
para que la gente sea 
como quiera ser”

“Siempre me he sentido 
muy de ACO porque 
mis amigos eran de 
ACO y además también 
venía de Francia”

Pilar vive en casa de sus padres, en la 
Barceloneta, donde su padre era médico.

¿La discusión, estudio y aprobación 
por unanimidad en el Parlamento 
de la RMI fue una pequeña meta 
para Cáritas y para ti?
Un poco sí, fue muy importante 
porque la RMI se convirtió en 
un derecho para las personas 
en situación de pobreza y 
vulnerabilidad. Es muy diferente 
cobrar como un derecho que 
cobrar como una ayuda, era el 
cambio de marco mental: hacer 
pasar la gente a la categoría 
de ciudadano con derechos y 
deberes. El derecho de ciudadanía 
quedaba vinculado, entonces, 
a una doble responsabilidad: la 
garantía de un ingreso económico 
y un trabajo digno.

Al articular la RMI se creó una 
horizontalidad y una transversalidad 
que sintetiza mucho tu estilo, 
que es capacidad de respetar y 
hacerse respetar, tener sentido 
de la responsabilidad y saber 
captar a las otras personas. Pero, 
además, se necesitaba capacidad 
de generar confianza. Para ti Pilar, 
¿es importante generar confianza y 
estar atento a las personas?
Quizás por esto también en esos 
años pensamos mucho en evitar 
la discriminación de género 
perpetuando los papeles de hombre 
y de mujer. Con los hombres que 
tienen que trabajar y con las mujeres 
madres de familia que tenían muy 
pocos recursos a su alcance para 
poder desarrollar su misión como 
madres y educadoras. Entonces 
se empezaron a crear los centros 
materno-infantiles, en donde 
por la mañana estaban juntas en 

comunidad, como si fuese una 
guardería, madres y criaturas. Así 
aprendían a preparar y organizar la 
ropa y a cuidar de los niños, duchas, 
higiene y aseo personal, tener una 
cultura y una formación.

Fuiste diputada en el Parlamento de 
Cataluña y años después la primera 
Defensora del Pueblo de Barcelona. 
¿Cómo viviste aquella época?
Yo no había pensado nunca en ser 
política. Sinceramente, bastante 
faena tenía en Cáritas. Pero antes 
de esto ya había participado en 
política. Cuando vino Tarradellas a 
la Generalitat restablecida en 1977, 
el presidente hizo un gobierno de 
unidad con un consejero de cada 
partido político: la consejería de 
sanidad y de servicios sociales 
recayó en el PSUC, con el doctor 
Espasa como consejero y Agustí de 
Semir como director general. Me 
propusieron y acepté ser jefe de 
servicios sociales de la Generalitat de 
Catalunya durante el periodo 1977-
1980, hasta que llegó el presidente 
Pujol y se cambió de línea. En aquella 
etapa se pusieron las bases mínimas 
de la política de servicios sociales.

¿Y después de este periodo con 
responsabilidades de gestión en 
la consejería?
Volví a Cáritas porque siempre ha 
sido mi institución de referencia… 
Un día me llamó Pasqual Maragall 

para ir al Parlamento en las listas 
de Ciudadanos por el Cambio, 
que agrupaba el PSC y personas 
independientes. A Pasqual yo le 
tenía simpatía y le dije que sí. Y a 
la media hora me telefonea Pujol 
para proponerme lo mismo y le 
dije: “Hace diez minutos que ya le 
he dicho a Pasqual Maragall que sí. 
Gracias, pero no puedo aceptar.”

¿Cómo viviste este tiempo de 
diputada en el Parlamento?
Fue un reto. Allá teníamos 
encuentros para compartir 
faenas y a Pasqual le debía de 
dar pena, porque yo era más 
bien persona de acción y no me 
gustaba la faena de reunionitis y 
me dijo: “¿Sabes qué? Llevarás la 
comisión de acción social en el 
Parlamento, porque si no, tú te 
aburrirás.” Y así fue. Las labores 
legislativas y las normativas son 
otra dinámica, la responsabilidad 
no caía sobre ti directamente, sino 
sobre los grupos, las comisiones, 
etc. Hubo cosas buenas también, 
evidentemente… Fueron años 
intensos y activos y después se acabó. 
Yo ya no tenía más ganas de esto.
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“La pobreza y la 
exclusión en nuestra 
sociedad se originan 
por las grandes 
desigualdades… es un 
combate continuo”

En la estancia en Bélgica, Pilar conoció al 
fundador de la JOC, el cardenal Cardijn. 
“Estaba muy contenta y alegre porque 
admiraba este movimiento”, nos dice.

¿Y la etapa de ser la primera 
defensora del Pueblo del 
Ayuntamiento de Barcelona?
¡Esto también fue muy divertido! Era 
en tiempo del alcalde Joan Clos y 
yo ya me había jubilado de Cáritas. 
Lo viví bien. Tenía un equipo majo 
y eficaz. En el Ayuntamiento me 
dieron plena autonomía y respetaron 
mi función sin interferencias. Con 
todos los grupos municipales 
representados y con entidades 
tuvimos bastante espíritu de 
colaboración, cosa que facilitaba un 
clima de concordia, entendimiento 
y paz. Está muy bien la función 
de canalizar los problemas de los 
ciudadanos. Intentamos crear una 
cultura de diálogo y entendimiento 
para mediar y gestionar conflictos, 
que la queja y el derecho de la 
ciudadanía a recibir explicaciones 
o respuestas claras entrasen en la 
normalidad democrática…

¿Quiénes han sido las tres personas 
que han sido referentes en tu vida?
El doctor Jubany, arzobispo de 
Barcelona, porque ha sido un 
servidor de la Iglesia y testimonio 
del Evangelio en tiempos difíciles. 
Le he admirado y apreciado mucho 
y su ejemplo me ha acompañado 
toda la vida. Ha sido un maestro de 
vida. Después, mosén Ventosa, por 
su mirada comprensiva y capacidad 
organizadora. Tenía una cabeza 
muy clara y me ayudó mucho 
como director de Cáritas. Daba 
mucha seguridad tener un director 
así; es un regalo y contagiaba el 
entusiasmo y el espíritu de servicio. 
Y el cardenal Cardijn, fundador 

de la JOC. Y mucha gente de aquí 
en la Barceloneta, que luchan 
cada día con su sentido del humor 
inteligente, gente anónima que 
hacen la vida más amable y cordial 
a pesar de las adversidades.

¿Cuáles han sido las causas que 
han dado sentido a tu vida?
Para mí la fe tiene en ello una parte 
muy importante. La fe del Concilio 
Vaticano II, la época de apertura, 
que viví con gran alegría. De la fe 
cristiana en la época que nos tocó 
vivir en los tiempos convulsos de la 
Guerra Civil con la persecución de 
mi padre, ¡que se salvó de poco! La 
fe me ha ayudado mucho. Gracias a 
esto, que es todo lo que he recibido. 
He tenido suerte en la vida: no he 
sido demasiado rebelde; he sido 
una persona bastante fácil, con un 
temperamento bastante tratable…

También pienso que una de las 
cosas que me ha ayudado es que 
he querido mucho a la gente y las 
faenas que he hecho; especialmente 
la gente que nos hemos querido, 
es maravilloso, y esto es muy 
importante: alumnos como Mercè 
Solé y otras personas de todo tipo 
y condición. Aunque no las vea 
a menudo, de vez en cuando me 
visitan y nos vemos. He tenido muy 
buena relación con las alumnas 
que he tenido. Y todo mi tiempo al 
servicio de los demás… No sé, ¡he 
intentado ser una persona normal!

Si tuvieses que dar una pauta 
para la gente joven que empieza a 
trabajar al servicio de humanizar la 
humanidad y la solidaridad, ¿cuál 
sería tu consejo?
Sobre todo, saber discernir. Es decir, 
pensar y sentir con generosidad 
a favor de la gente más humilde: 
que no piensen que son menos que 
nosotros, son iguales con dignidad 
y con todo. Y después que no se 
les recorten las posibilidades y las 
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Más info.
Se puede consultar el video de la entrevista en el canal YouTube de ACO: 

https://youtu.be/mcUCz68SsZ8?si=SHRdwzQCFq0Kfxwl 

oportunidades, porque muchas 
veces es muy sencillo ayudar para 
su promoción. Que creamos en su 
potencial y que hagamos lo posible 
para que la gente sea como quiera 
ser. Porque a veces la gente no dice 
cómo quiere ser. Es importante que 
la persona pueda tener la ilusión de 
ser lo que quiera.

Participaste en la 70a Jornada 
General de ACO en la mesa 
de testimonios. ¿Qué huella 
te deja el hecho de vivir la fe 
comunitariamente en el grupo de 
revisión de vida?
ACO para mí ha sido muy importante. 
¡Recuerdo todavía cuando aquí había 
ACO y HOAC que era una guerra! 
Siempre polémica… un poco absurda. 
Yo siempre me he sentido muy de 
ACO porque mis amigos lo eran y 
también venía de Francia, había ido 
a un colegio francés y, sin querer, la 
lengua nos vincula más, admiraba la 
ACO francesa. Fui a Francia en el año 
57 y volví el 68, ¡son muchos años! 
Para mí siempre ha sido así de forma 
natural: en Cataluña está la ACO y 
en España está la HOAC vinculadas 
fraternalmente y sin rivalidades 
o falsas dualidades. Quizás las 
diferencias pequeñas son una 
nimiedad, la cuestión central es creer 
en Jesús y amar a los demás…

Finalmente, háblanos del CECAS, 
una organización a la cual has 
dedicado muchos años.
El Centre Català de Solidaritat 
Social está dedicado a personas 
muy vulnerables, con problemas de 
alcoholismo, drogas… Hay mucha 
gente voluntaria comprometida, 
como Narcís Martí, un gran médico. 
Le conocí conduciendo un camión 

de trastos viejos y trabajando con 
los marginados. Venía a Cáritas 
como voluntario a recoger cosas 
y yo le propuse que trabajase con 
los alcohólicos que teníamos que 
atender y no sabíamos demasiado 
cómo hacerlo. Respondió 
positivamente y enseguida trabajó 
en el CECAS. Y al cabo de un tiempo 
fue el director. El CECAS ha dado 
su fruto, ha crecido, continua en 
Tarragona y en Barcelona dando 
respuesta a una problemática social 
y de salud muy grave. Hay tres 
comunidades y hay que decir que 
se hace muy buena faena. También 
estuve unos cuantos años de 
presidenta. La pobreza y la exclusión 
en nuestra sociedad se originan por 
las grandes desigualdades… es un 
combate continuo…

Para sintetizar, en tu trayectoria 
encontramos un hilo conductor: 
peregrinos del Evangelio practicando 
el servicio y el amor al prójimo. 
Peregrino es la persona que camina, 
que no busca llegar a un lugar 
determinado, sino que encuentra en 
el propio camino la maravilla de vida, 
el sentido de agradecimiento… Para 
ti, ¿la esperanza cristiana ha sido lo 
que te ha dado energía y fuerza?
Sí, la esperanza, la caridad y 
el amor a mí me han motivado 
mucho. El mandamiento 
evangélico que dice que ames a 
todo el mundo y que Dios nos ama 
mucho. Esto me ha atraído mucho 
y con ello ya he tenido bastante… 
Me parece que el amor de Dios 
es muy importante y ciertamente 
da sentido a mi vida. Y sí, me ha 
atraído también la esperanza. Es la 
tríada que genera energía: la Fe, la 
Esperanza y la Caridad. 
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¿DÓNDE ESTÁ 
LA CLASE 
TRABAJADORA?

Texto: Patricia Castro / Fotografias: ACO

Imágenes de la ponencia de Patricia Castro 
y el diálogo posterior en la 71ª Jornada 
General en Salesianos Rocafort. Fotos: 
Jordi Esplugas

Con un lenguaje muy comprensible, la joven 
socióloga Patricia Castro hizo la ponencia de la 71ª 
Jornada General de ACO. Castro dedicó su exposición 
a la situación y los retos de la clase obrera hoy, la 
extensión de la desigualdad y las distintas caras de 
la precariedad, argumentos que sustentó con varios 
ejemplos y gráficos. A continuación, transcribimos el 
texto íntegro de la ponencia y en el canal YouTube de 
ACO se puede consultar la grabación: https://youtu.
be/kgGXHnCBI2Y 

EL SÍNDROME DE LA VIDA DE MIERDA

Blackpool, en el nordeste del Reino Unido, cerca de 
Manchester y Liverpool, en otras épocas industriales, 
es una de las zonas más pobres del país. Blackpool 
sufría las condiciones estructurales del capitalismo 
tardío: la masiva desindustrialización había dejado 
la zona sin ocupaciones decentes que el sector 
servicios no podía proveer. Blackpool concentraba, 
con mucha diferencia, los índices de obesidad, 
muerte por alcoholismo y fumadores más altas del 
país (la diferencia de esperanza de vida respecto 
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La ciudad de Blackpool, al norte de Inglaterra

a las zonas más ricas de Londres era de 10 años); 
además, poseía la tasa de trabajadores más alta con 
discapacidad para poder ejercer su tarea. A parte de 
ser la segunda ciudad con la esperanza de vida más 
baja del Reino Unido, lideraba los índices de divorcios 
y ciudadanos percibiendo una paga de incapacidad. 
El “Síndrome de la vida de mierda” es una expresión 
acuñada por médicos anglosajones para describir 
las enfermedades causadas por la precariedad 
sostenida y la desesperación. En consecuencia, no 
estamos hablando de una denuncia política, sino 
de una denuncia médica que sabe que, por mucha 
medicación que reciba este colectivo (el colectivo 
británico con más consumo de antidepresivos), no 
mejorará si no cambian sus condiciones de vida.

Este caso extremo ilustra la desindustrialización 
ocurrida durante los años 80-90, que ha dejado a 
las sociedades en choque, y que nos da a pensar en 
qué tipo de mundo vivimos y queremos vivir. En las 
gráficas de Blackpool podemos ver que esta población 
es exportadora de personas sanas a la cual llegan 
personas que no lo están. Ciertamente, cuando la 
persona está bien, puede ayudar al resto y contribuir a 
transformar el mundo; sin embargo, cuando se rompe 
esta cadena, nos rompemos como colectivo.
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10.000

Se calcula que 
hay 67 millones 
de personas 
trabajadoras del 
hogar, de las 
cuales el 80% son 
mujeres

Sólo 1 de cada 10 
personas trabajadoras del 

hogar están protegidas 
por la legislación laboral 

de igual modo que el 
resto de profesionales

80%

20%

SIN IDENTIDAD

El proceso de neoliberalización ha llevado a una falta 
de identidad, la sensación de no saber a dónde se 
pertenece. Es cierto que este sistema ha favorecido 
a ciertos individuos; pero posee un efecto casino, el 
ganador se lo lleva todo. “El ganador se lo lleva todo 
y el perdedor no merece un Estado del bienestar” 
es una ética que puede conllevar graves trastornos 
y traumas en los individuos, porque no tienen apoyo 
cuando se les comenta que ha fracasado por razones 
ajenas a su voluntad. 

Y nos encontramos con una sociedad fragmentada. 
También descubrimos que vivir bien no equivale sólo 
a tener dinero suficiente, sino al hecho de salir a la 
calle y no encontrar sufrimiento.

Desgraciadamente, hay una falta de identidad como 
clase trabajadora, de qué manera nos percibimos. 
Existe la retórica social que premia el discurso del éxito 
(“tú puedes solo”, “sal de tu zona de confort”...) y que 
banaliza las luchas sociales. El tabú mayor del capitalismo 
actual es el temor al fracaso. Fracasar significa no poder 
estructurar una vida personal coherente; no poder 
realizarnos como personas; no tener propósito vital; no 
saber vivir, sólo limitarse a existir.

En un mundo líquido e hiperflexible se nos pide que 
asumamos las responsabilidades de nuestras vidas, lo 
que incluye responsabilizarnos de lo que se encuentra 
fuera de nuestro alcance, como las condiciones cada 
vez más extenuantes de vida.

“Un régimen que no proporciona a los seres humanos 
ninguna razón profunda para cuidarse entre sí, no 
puede preservar por mucho tiempo su legitimidad” 
(...) “No puede usted imaginarse lo estúpido que me 
siento cuando hablo con mis hijos de la importancia 
del compromiso. Para ellos es una virtud abstracta; 
no la perciben en ningún lugar” (Richard Sennett, La 
corrosión del carácter, 1998).

UN MUNDO EN DESIGUALDAD PROGRESIVA

La distribución desigual de la riqueza en el mundo 
desarrollado se ha convertido en un problema 
importante en los últimos años. Según se constata, 
en los últimos treinta años los ingresos de los más 
ricos se han disparado (y cuanto más arriba se está en 
la jerarquía de ingresos, mayor ha sido el aumento), 
mientras que los ingresos de la gran mayoría se han 
estancado. Ello ha originado una desigualdad de 
riqueza en el mundo desarrollado que no se registraba 
desde la Gran Depresión y el período entre guerras con 
el crecimiento de los fascismos. Es un momento similar 
que necesita respuestas diferentes, no autoritarias.  

Os pondré un ejemplo. Soy de Badalona, una ciudad con 
muy pocas bibliotecas y la central se cerró hace unos 
meses. Es la cuarta ciudad más habitada de Cataluña. Y se 
encuentra al lado de Barcelona, donde existe la biblioteca 
García Márquez, reconocida como la mejor del mundo. 

Esta desigualdad sostenida ha crecido por los efectos 
del neoliberalismo y la quiebra del sistema social 
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10.000

En 2019 los 2153 MILLONARIOS 
que existían el mundo poseían 

más riqueza que los 4600 
MILLONES de personas

Los 22 HOMBRES más ricos del 
mundo poseen mayor riqueza que 
TODAS LAS MUJERES DE ÁFRICA

Una persona ahorrando 10.000€ 
diarios desde el tiempo de la 

construcción de las pirámides, ahora 
tendría 1/5 parte de la media de los 5 

hombres más ricos del mundo

El 1% MÁS RICO de la población 
mundial posee más del doble que 
6.900 MILLONES DE PERSONAS
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anterior, ante lo cual los representantes políticos 
responden con pasividad. Debido a la prevalencia 
de los beneficios económicos, la industria y sus 
externalidades se llevan fuera y aquí se reincorporan 
estos trabajadores al sector servicios con unas 
condiciones precarias o que mejoran muy lentamente. 
Es un hecho compartido en todo Occidente.

Es muy elocuente la gráfica que compara salarios y 
riqueza, en la que observamos las diferencias y lo que 
implica un mundo como el nuestro. Fomenta un sistema 
que nos hace discutir con el vecino por las migajas. La 
dignidad significa no pelearse con alguien que comparte 
las mismas condiciones difíciles. Y eso sólo se puede 
cambiar organizados y pensando como grupo.   
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GENTRIFICACIÓN Y CRISIS DE LA VIVIENDA

La indignidad que sufre el ser humano encuentra un 
buen ejemplo en la gentrificación: expulsar a gente 
de su casa por la especulación, el turismo... hecho que 
dispara los precios del alquiler. La locura del capital 
hace que las ciudades dejen de ser lugares para vivir 
y sean solo lugares para invertir. El tipo de ciudad 
donde queremos vivir está unido al tipo de personas 
que queremos ser.

Las dificultades de acceso a una vivienda adecuada y 
segura son, junto con la baja calidad de la ocupación, 
los principales caminos hacia la exclusión social 
en España (FOESSA, 2019). La fragilidad genera 
consecuencias en términos de arraigo territorial, en la 
medida que el lugar de residencia da acceso a una red 
única de relaciones sociales y accesos a equipamientos 
y servicios de toda clase (educativos, sanitarios, 
culturales, etc.). Es un desarraigo con importantes 
consecuencias en la vida cotidiana.

Cada día nos encontramos con gente pidiendo limosna 
o sin hogar, lo que nos angustia porque no podemos 
mirar hacia otro lado, pues se quebraría la solidaridad 
con el ser humano. Por ser humanos merecemos un 
respeto, una dignidad, que está por encima de la clase. 
Ayudar a aquel más desfavorecido es una obligación 
moral. Ahora bien, solos no podemos ayudar a todo el 
mundo, pero sí como colectivo o grupo. 

LA FEMINIZACIÓN DE LA PRECARIEDAD

Trabajar es una acción que se hace de cara al mundo, 
estemos presentes o no en el puesto de trabajo. Sin 
duda, el trabajo no renumerado de las curas (que en 
su mayoría realizan las mujeres) triplica en PIB el total 
de la industria tecnológica mundial. Hay que tener 
en cuenta que somos una sociedad envejecida que 
necesita unos cuidados que no se dan: el concepto 
de humanidad empieza por proteger al más débil. Es 
tan importante pensar qué sociedad ofrecemos a los 
niños y a los mayores, que son quienes han trabajado 
y se han sacrificado por el mundo que vivimos hoy.

Las medidas de austeridad aplicadas en las políticas 
sociales de la crisis han afectado más negativamente a 
la mujer que al hombre, han comportado una involución 
de los avances de los últimos años en materia de 
género. Las mujeres multiplican su vulnerabilidad 
proporcionalmente con los años, tienen hijos a cargo 

o personas en situación de dependencia y baja 
calificación. El sistema de servicios sociales representa 
la doble discriminación por motivo de género, respecto 
a las trabajadoras del sistema y a los usuarios.

Las tareas más degradadas son aquellas más 
invisibles. El caso más evidente es el de las 
trabajadoras domésticas, en el cual todavía hoy se 
emplea una parte muy importante de la fuerza laboral 
femenina, muchas veces sin contratos, horarios ni 
derechos. Muchas son inmigrantes, porque la ley de 
extranjería las convierte aún en más vulnerables. Si 
eres mujer e inmigrante, tienes muchas posibilidades 
de situarte en el peldaño más bajo de la escala social.

CÓMO RECUPERAR LA CLASE

A corto plazo, necesitamos entender el momento 
histórico que vivimos (las soluciones ya las sabemos, 
pero no aceptamos que estamos en un momento de 
derrota histórica) y que podemos hacer alguna cosa: 
tenemos capacidad de reflexión y acción para mover 
el mundo, para crear mundo. Estamos acostumbrados 
a tenerlo todo hecho, pero a veces tenemos que 
construirlo nosotros.

Constatamos que se puede reformar el mundo, 
que tenemos que ayudar el mundo. Con nuestro 
ejemplo nos pueden entender. Tenemos unas buenas 
condiciones para impulsar estos cambios: hay más 
población educada que en cualquier otra época, acceso 
a internet... hay que luchar contra la atomización 
social y romper la teoría que es imposible cambiar. Por 
ejemplo, si se regula el precio del alquiler, se detiene la 
injusticia del incremento desbocado de precios.

Estamos mal, principalmente porqué estamos 
desvinculados, aparte de la precarización. Veamos 
dos ejemplos. El primero, el 47 y Torre Baró: “Hay 
once años de diferencia entre la esperanza de vida 
en Pedralbes y Torre Baró” (eldiario.es). En el film, 
Manolo Vidal se presenta como un héroe, pero es una 
lucha de todos los vecinos. Las luchas son colectivas. 
El segundo, los vecinos de Barcelona que construyen 
una marquesina de autobús: “Representa el espíritu 
de autogestión” (eldiario.es). Aquí hay un grupo 
organizado que comparte una identidad y detecta 
problemas en el barrio. Por tanto, primero no han 
tenido que ser expulsados (gentrificación) y se han 
generado unas relaciones de confianza, se conocen a 
fuerza de años de convivencia y amistad. 



POR UNA

ACTIVA Y 
GOZOSA

NAVIDAD 

24 / OTOÑO-INVIERNO 2M24

  FE  /  EL EVANGELIO ES VIDA

Por Josep Hortet, consiliario de ACO

Juan Bautista prepara 
la buena nueva de 
Jesús y recomienda 
construir un estilo 
de vida fraterno y 
solidario, concreto y 
verdadero

Estas lecturas se leerán el tercer 
domingo de Adviento, el 13 de 
diciembre: 

Lucas 3,10-14: La gente le 
preguntaba: «¿Qué debemos 
hacer?» 
Él les contestaba: «El que tenga 
dos capas, que dé una al que no 
tiene, y el que tenga de comer, 
haga lo mismo.» 
Vinieron también cobradores 
de impuestos para que Juan los 
bautizara. Le dijeron: «Maestro, 
¿qué tenemos que hacer?» 
Respondió Juan: «No cobren más 
de lo establecido.» 
A su vez, unos soldados le 
preguntaron: «Y nosotros, ¿qué 
debemos hacer?» Juan les 
contestó: «No abusen de la gente, 
no hagan denuncias falsas y 
conténtense con su sueldo.»

Juan Bautista prepara así la buena 
nueva de Jesús. Recomienda 

construir un estilo de vida fraterno 
y solidario, concreto y verdadero, 
a partir de la vida profesional y 
de trabajo, de las necesidades 
familiares y sociales.

Carta de san Pablo a los Filipenses 
4,4-7. Estad siempre alegres en el 
Señor; os lo repito, estad alegres. 
Que vuestra mesura sea conocida 
de todos los hombres.

El Señor está cerca. No os 
inquietéis por cosa alguna; antes 
bien, en toda ocasión, presentad 
a Dios vuestras peticiones, 
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“Diez minutos de silencio para escuchar 
la Navidad”, es una iniciativa nacida en 
Mataró apoyada por ACO y que se ha 
replicado en otras ciudades y pueblos en los 
que se lee un manifiesto en público y se hace 
una reflexión solidaria sobre el auténtico 
sentido de la Navidad / Revista “Valors”.

En el mundo obrero 
descubrimos signos 
tan evangélicos como 
la fraternidad, el 
combate por la justicia, 
la esperanza, la 
simplicidad de formas

consiliario de la JOC, publicó en 
Nova Terra el libro Pels difícils 
camins de la missió obrera (Por 

los difíciles caminos de la misión 
obrera). Decía que en el mundo 
obrero descubrimos signos tan 
evangélicos como la fraternidad, 

el combate por la justicia, la 
esperanza, la simplicidad de 
formas como exponente de la 
sinceridad interior. En el prólogo, 
Jaume Cuspinera, otro consiliario 
y cofundador de ACO, comentaba 
que vamos descubriendo cómo 
Dios está trabajando el corazón 
de las personas y los colectivos. 
También Manolita Olmo y Jaume 
Ribas escribieron en 2002 que 
muchos miembros de ACO han 
dado a la clase obrera y a la Iglesia 
un estilo nuevo de ser personas 
contemplativas y activas, así como 
unos presbíteros y consiliarios con 
presencia en el movimiento obrero 
y en las parroquias. Del mismo 

mediante la oración y la súplica, 
acompañadas de la acción de 
gracias.

Y la paz de Dios, que supera todo 
conocimiento, custodiará vuestros 
corazones y vuestros pensamientos 
en Cristo Jesús.

El apóstol Pablo anima a la 
comunidad a que se deje habitar 
por el don inefable de la fe y de 
la paz del corazón, que nos van 
transformando en personas de 
buen trato, sin malas inquietudes. 

En ACO continuamos la historia 
cristiana. En 1968 Jordi Bertran, 
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El Seminario Conciliar de Barcelona se 
llenó el día de la presentación del libro de 

memorias La nostra història, la meva joia 
(Nuestra historia, mi alegría), escrito por 
Josep Hortet y editado por el Centro de 

Pastoral Litúrgica

Albert Maréchal nos 
decía que debemos 
revisar constantemente 
nuestro amor para 
liberarlo de cierres y 
repliegues en nosotros 
mismos

modo, quisiera recordar cómo 
Pilar Martínez Brillo, fallecida el 14 
de febrero de este año, preparó 
la jornada del 12 de octubre 
de 1971 y se ofreció a hacer la 
ponencia: “Hay crisis de fe y, sin 
embargo, somos signo”. Gracias 
a su entrega como presidenta y 
a otras personas como ella, se 
llegó a un enderezamiento claro 
del movimiento en 1977, cuando 
celebramos los 25 años de ACO.

¿Qué tenemos que hacer? -le 
preguntaban a Juan Bautista. 
Ahora y aquí tenemos el plan de 
curso presentado el pasado 12 de 

octubre. Merece la pena que lo 
hagamos nuestro. Y tengamos en 
cuenta lo que repetía el consiliario 
suizo, Albert Maréchal, que tanto 
ayudó a los inicios de ACO entre 
nosotros. Siempre iba a fondo 
y nos decía: debemos revisar 
constantemente nuestro amor para 
liberarlo de cierres y repliegues, 
a menudo involuntarios, en 
nosotros mismos. Pensamos amar 
a la justicia y somos injustos con 
ciertas personas, especialmente de 
nuestro entorno. O bien nos gusta 
ser entregados y comprometidos, 
pero descubrimos que amamos 
más las acciones en sí mismas 
que las personas en concreto. 
El verdadero amor es amor de 
ternura personal. Esta ternura da 
confianza y ayuda a la persona que 
amamos a abrirse y expresarse. La 
ternura reconoce a las personas 
sin tropezar en sus defectos 
o atributos. A medida que las 
personas se deshacen de los 
miedos, las situaciones se aclaran 

y es más fácil encontrar medios y 
soluciones acertadas.

Celebremos una Navidad activa 
y gozosa. Llena de la ternura que 
el niño de Belén nos envía y que 
nos une con ternura a los niños de 
nuestras familias, de las ciudades 
y pueblos, de todas las familias 
del mundo, a pesar de tantos 
sufrimientos y guerras.. 



¡Ven y celebra
la Pascua de

ACO! 
Una forma de celebrar nuestra fe, reencontrarse,
formarse, descansar, cambiar de aires, hacer vacaciones,
reír, convivir... con la espiritualidad de los movimientos
de Pastoral Obrera. 

Resérvate los días, ven con la familia, 
invita a quien pienses que puede disfrutarlo.

“La riqueza de compartir
experiencias, reflexiones, con

franqueza”

“Compartir amb los otros
militantes ha sido muy

enriquecedor”

“Escucharnos más para poder
escuchar a Dios”

Del
17 al 20
de abril

2025

Si te interesa, contáctanos: hola@acocat.org
93 505 86 86
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LOS MOVIMIENTOS LOS MOVIMIENTOS 
DE TRABAJADORES DE TRABAJADORES 
CRISTIANOS, CRISTIANOS, 
PREOCUPADOS POR PREOCUPADOS POR 
EL ASCENSO DE LA EL ASCENSO DE LA 
ULTRADERECHAULTRADERECHA
La declaración de Barcelona de 2023 apunta a los 
principales retos para consolidar la democracia y la 
fiabilidad del estado de derecho

He visto a los hombres en acción 
cuando saben que no están solos, 
que pueden diluirse, disimularse 
en una masa que los engloba y 
supera, una masa formada por 
miles de rostros como los suyos. Se 
alegará que la responsabilidad es 
de quien los arrastra, los azuza, los 
hace bailar como a una serpiente 
alrededor de un bastón, y que las 
muchedumbres no son conscientes 
de sus actos, su dirección ni su 
futuro. Es mentira. Lo cierto es 
que la muchedumbre en sí es un 
monstruo, un enorme cuerpo 
que se engendra a sí mismo, 
compuesto de miles de otros 
cuerpos pensantes. Y también sé 
que no hay muchedumbre feliz. 

Detrás de las sonrisas, las risas, las 
músicas y los eslóganes hay sangre 
que se calienta, sangre que se 
agita, sangre que gira y enloquece 
al verse revuelta y removida en su 
propio torbellino. 
(Claudel, Philippe. El informe de 
Brodeck. Salamandra, 2023. P. 156)

“El propósito de los movimientos 
apostólicos en el mundo obrero 
es la evangelización del mundo 
obrero. Tanto en el sentido de 
llegar a personas que no conocen 
a Jesucristo, como de poner 
Evangelio allá donde estamos; 
significa poner Evangelio en las 
personas, espacios o actividades”, 
decía el consiliario de ACO Josep 

Jiménez Montejo en la entrevista 
en el espacio Llevat dins la pasta, 
de Ràdio Estel, después de haber 
finalizado su servicio como 
consiliario del Movimiento de 
Trabajadores Cristianos de Europa 
(MTCE). Este poner Evangelio 
significa también denunciar todo 
lo antievangélico y, en el caso que 
nos ocupa, mirar de cara a los 
nuevos populismos y el ascenso 
político-social de la ultraderecha 
para hacerle frente.

En efecto, ya en la declaración 
final del seminario que el MTCE 
hizo en Barcelona del 21 al 23 
de septiembre de 2023, titulada 
Defender y reforzar juntos la 

Por Joan Andreu Parra
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En enero y febrero, muchas asociaciones 
de la KAB-Alemania se unieron a las 

grandes manifestaciones organizadas en 
toda Alemania contra el ascenso de la AfD

democracia, el movimiento se 
pronunciaba así: “Observamos en 
nuestros países que el cansancio 
político, incluso el desencanto 
con la política, se extiende cada 
vez más en un ambiente general 
de agresividad. Un gran número 
de nuestros conciudadanos, con 
sus preocupaciones por el futuro 
y las necesidades cotidianas, 
sienten que la política ya no los 
tiene en cuenta o que se les ignora 
deliberadamente. Esto, la falta 
de transparencia en los procesos 
políticos y la creciente brecha 
entre ricos y pobres, atraen 
cada vez más la atención y éxito 
electoral de los partidos, tanto 
nacionalistas de derechas como 
populistas. Se benefician de una 
mezcla tóxica de frustración y 
protesta, alimentada, además, por 

la percepción de incompetencia 
con la que nuestros gobiernos 
reaccionan ante las múltiples crisis 
importantes de nuestro presente.”

“El cambio climático –continuaba 
la declaración–, la amenaza 
permanente al orden de paz 
europeo y mundial, así como 
los procesos de transformación 
económica de gran alcance, obligan 
a tomar decisiones políticas difíciles 
que son rechazadas por una 
parte de la población porque las 
considera inaceptables y las percibe 
como injustas. Las consecuencias 
destructivas globales para el 
estado de derecho y la democracia 
se manifiestan en la asunción 
permanente del poder por parte de 
gobiernos populistas de derechas. Y 
las soluciones fáciles que practican 

erosionan los principios del estado 
de derecho, especialmente en 
Polonia y Hungría. En nuestros 
países observamos una creciente 
amenaza para la democracia, 
debido al abandono del sector 
educativo y por la orientación sólo 
lucrativa del mundo de los medios 
de comunicación”.

Así, si nos fijamos en la historia, 
los movimientos fascistas 
triunfaron (y alcanzaron el 
poder), como estudió Robert 
Paxton, en entornos en los que 
se acusaba a la democracia 
liberal de producir divisiones y 
decadencia, con argumentaciones 
que reforzaban “la autoridad, 
el orden interno, el miedo al 
declive y al otro”. Precisamente, 
el contexto político actual es el de 
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El pasado 25 de junio, ACO-Francia 
participó en una gran manifestación 

ecuménica en París, donde más de 400 
cristianos protestaron contra las políticas 
de la Agrupación Nacional de Marine Le 

Pen y la creciente amenaza de las ideologías 
de extrema derecha en Francia

una socialdemocracia debilitada 
por las consecuencias del covid 
y la inflación, años de energía 
cara y de empeoramiento de las 
condiciones materiales de vida de 
las clases populares. El historiador 
Paxton en su libro Anatomía del 
fascismo (2004) estudiaba que lo 
que sustenta estos movimientos 
no es tanto la ideología doctrinal 
como la acción: “El fascismo no 
se basa explícitamente en un 
sistema filosófico elaborado, sino 
en los sentimientos populares 
sobre razas dominantes, agravios 
e injusticias y la legítima primacía 
sobre otros pueblos inferiores.”

DIFICULTADES PARA 
LLEGAR AL MUNDO 
OBRERO

El nuevo consiliario del 
movimiento europeo, Stefan-
Bernhard Eirich (de la KAB 
Alemania), está particularmente 

preocupado porque existe una 
dificultad de llegar al movimiento 
obrero. Teniendo en cuenta 
estas nuevas corrientes, cree 
que el MTCE puede ser una 
herramienta oportuna para 
luchar contra el éxito de los 
movimientos populistas de 
hoy en día que se están dando 
en Francia, Italia e incluso en 
Alemania (unos movimientos 
que se ven legitimados con la 
victoria de Trump). El consiliario 
escribe en el último boletín INFOR 
del Movimiento Mundial que 
“el extremismo de derecha es 
actualmente la mayor amenaza 
para Europa”. Observa que “pese 
a sus declaraciones inhumanas, 
partidos como la alemana AfD 
(Alternativa por Alemania), la 
francesa Agrupación Nacional 
o el partido español VOX 
están ganando rápidamente 
popularidad y aspiran al poder 
gubernamental.”

La KAB alemana tiene una larga 
historia de más de 170 años de 
defensa de los derechos de los 
trabajadores extranjeros, con 
líderes obreros en sus filas que 
fueron perseguidos y ejecutados 
por el régimen nazi: “Ya sea 
en el contexto de la campaña 
electoral europea o ante de la 
amenaza de un giro a la derecha 
tras las elecciones en algunos 
estados de Alemania Oriental, 
la KAB condena enérgicamente 
cualquier intento de relativizar 
o incluso destruir la constitución 
pluralista y democrática del orden 
social alemán con la exclusión de 
individuos, grupos o grupos étnicos 
enteros sobre la base del color 
de la piel, de la religión u otras 
características”, asegura Eirich. “En 
España, ACO y HOAC rechazan las 
posiciones del partido de extrema 
derecha VOX —recuerda Eirich—. 
En numerosas declaraciones 
durante las elecciones europeas 
y nacionales del pasado año, 
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calificaron al programa nacionalista, 
antiinmigrante y antifeminista del 
partido como incompatible con 
el cristianismo. ¿Cómo puede ser 
cristiano un partido que ataca el 
estado del bienestar y la solidaridad 
de nuestra comunidad política?”.

Por último, como se recordaba en 
la declaración de Barcelona, sería 
deseable que se articulara este 
propósito: “Nuestra vocación es 
el desarrollo y la configuración 
de una sociedad donde cada 
ser humano pueda vivir con 
dignidad individualmente y al 
mismo tiempo junto con todos 
los demás. La democracia y la 
fiabilidad del estado de derecho 
son requisitos indispensables. 
Estamos convencidos que una 
política al servicio de la democracia 
y sus derechos fundamentales 
se basa en la capacidad de 
compromiso, la capacidad de 
integración y la voluntad de superar 
las diferencias políticas, así como 
las brechas culturales. Por eso, 
como movimientos de trabajadores 
cristianos, nos dedicamos con todas 
nuestras fuerzas a la protección y al 
desarrollo ulterior de la democracia. 
Luchamos junto a todas las fuerzas 
políticas y de la sociedad civil de 
buena voluntad por una Europa 
democrática y comprometida con la 
dignidad humana”. 

 
MÁS INFO :

· Boletín INFOR 
https://mmtc-infor.com/es/
publicaciones/revista-infor-
3/620-infor-octubre-2024-
nuestra-lucha-contra-una-
politica-inhumana 

· Declaración de Barcelona MTCE: 
https://acocat.org/sites/default/
files/barcelona23_spanisch.pdf

LA MILITANTE DE ACO, ANNA LUQUE, NUEVA 
COPRESIDENTA DEL MOVIMIENTO EUROPEO
La vallesana Anna Luque ha llegado a la copresidencia del MTCE en 
un momento en que este movimiento está intentando llegar a más 
países de la Unión Europea, especialmente los del Este. De hecho, 
en el seminario y asamblea de Múnich, donde fue escogida Anna 
por unanimidad, ha venido gente de Lituania y de Chequia que 
todavía no forman parte del MTCE. Anna es una veterana de los 
movimientos de Pastoral Obrera (JOC y ACO) y, por tanto, trae de 
serie la motivación para trabajar por la dignidad de la clase obrera.

Recordemos que el compromiso de ACO con este movimiento 
viene de muy atrás y que, precisamente, a Anna le ha precedido 
a Josep Jiménez Montejo como consiliario en un servicio que 
ha hecho durante seis años: “He vivido la consiliaria del MTCE 
como un servicio a los trabajadores de Europa y, en el fondo, 
como un don de Dios. También he vivido la responsabilidad 
como una especie de Pentecostés. Era una cultura multiforme, 
también multilingüe, con variedad de culturas, de formas de ser, 
variedad de personas. También existe una variedad de expresión 
religiosa”, refería Montejo en el espacio radiofónico.

El consiliario saliente aconseja a Anna “ganas de aprender y 
paciencia. Cada uno es hijo de su padre y de su madre; y es 
fruto de una cultura y una lengua, aparte de la formación que ha 
recibido. Es decir, somos distintos. Y debe añadirse la dificultad 
de la lengua propia de cada uno. Paciencia en el sentido de que 
es un trabajo que dura cuatro años y que aprenderás mucho y 
darás mucho. Por tanto, adelante, Anna”.

Anna Luque en la última Jornada General 
de ACO
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EL GRANO DE ARENA 
QUE TAPA AGUJEROS
LA ASOCIACIÓN 50X20 HA SIDO LA DESTINATARIA ESTE 
AÑO DE LA APORTACIÓN SOLIDARIA QUE HACE ACO

Por Ton Clapés / Fotos: Asociación 50x20

“Mira, nuestros barrios, los 
llamados de la zona norte de 
Barcelona,   Torre Baró, Vallbona 
y Ciudad Meridiana, tenemos 
los mayores índices de paro y 
pobreza de la ciudad; doblamos 
los problemas de salud mental 
de la media de los habitantes 
de Barcelona; triplicamos los 
suicidios, y también tenemos el 
mayor porcentaje de desahucios 
semanales”, explican como 
introducción Juanfra Carrasco y 
Manu Quero, dos miembros de la 

junta de la asociación 50x20. Y 
añaden: “Con esta realidad se hace 
difícil no hacer nada”.

¿Y qué hace la asociación 50x20? 
Todo surgió de ver los efectos 
que tuvo en el barrio la llamada 
crisis de 2008, que afectó a la 
mayoría de economías del Primer 
Mundo. Desde 2010 se agruparon 
unas 50 personas, para “aportar 
su grano de arena para paliar las 
condiciones de desigualdad que 
afectan a la educación de niños y 

jóvenes” de los tres barrios y que 
perjudican “su acceso equitativo 
a la educación y la formación, 
lo que perpetúa la situación de 
desigualdad de estos barrios con 
los del resto de la ciudad”.

Estas 50 personas, en su mayoría 
vecinos o con alguna relación 
con los tres barrios (algunas son 
militantes de ACO), aportan 20 
euros mensuales, 60 trimestrales 
para evitar comisiones bancarias, 
que después se distribuyen entre 

  SOCIAL  /  COMPARTIENDO ACO



LUZYSAL / 33

50 personas dando 20 
euros mensuales para 
paliar las condiciones 
de desigualdad que 
afectan a la educación 
de niños y jóvenes en 
Torre Baró, Vallbona y 
Ciudad Meridiana

Actividades del instituto escuela Ciudad 
Condal de Vallbona.

las diversas necesidades no 
cubiertas por las administraciones. 
50 personas dando 20 euros 
mensuales, de ahí el nombre de 
50x20. Esta asociación ha sido la 
elegida este año por ACO como 
destinataria de la aportación 
solidaria del movimiento, en este 
caso de 1.000 euros.

Para distribuir estas ayudas y 
tapar algunos de los agujeros 
que van dejando los programas 
públicos, la asociación tiene 
varias “antenas” colocadas 
en el barrio, que detectan las 
problemáticas y solicitan las 
ayudas por escrito. Las antenas 
son los maestros y profesores de 
los centros educativos públicos de 
los tres barrios: Maestro Morera, 
Elisenda de Moncada, Ciudad 
Condal (este curso convertido en 
instituto escuela), el Instituto Pablo 

Picasso; y los profesionales del 
ámbito social del Centro Cruïlla, 
la Parroquia de San Bernardo, el 
Centro Ubuntu y las Misioneras de 
la Inmaculada.

Tras recibir el visto bueno de 
la junta de la asociación, las 
aportaciones son entregadas 
a los representantes de estas 
antenas. A cambio, se pide una 
contraprestación, que suele ser 
alguna acción o compromiso 

comunitario como organizar la 
Fiesta Mayor, pintar las paredes 
de la escuela de los hijos, etc. 
Las ayudas llegan siempre 
por transferencia a los centros 
educativos o sociales donde 
trabajan estos profesionales que 
les han pedido en nombre de una 
tercera persona o familia; nunca 
directamente a los beneficiados y 
nunca en dinero en efectivo.

Durante 2023 se repartieron en 
total 19.624 euros para pagar 
importes relacionados con 
niños, jóvenes y familias. Por lo 
que respecta al ámbito de los 
niños, representan el 39% de las 
donaciones hechas para colonias, 
salidas, material, cursos de refuerzo, 
casales de verano, etc. En cuanto 
al 49% destinado a los jóvenes, los 
conceptos son ya diferentes y están 
relacionados con financiar viviendas 
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Quedan muchos 
agujeros por tapar en el 
ámbito juvenil: vivienda, 
formación, transporte, 
etc., principalmente 
de aquellos jóvenes 
migrantes, recién 
llegados del continente 
africano

La asociación tiene 
varias “antenas” 
colocadas en el barrio, 
que son las que detectan 
las problemáticas y 
solicitan las ayudas  
por escrito

Programa de Formación e Inserción (PFI) de 
cocina del Centro Cruïlla.

de emergencia, transporte público, 
apoyo psicológico, formación, 
etc. El 12% restante va destinado 
a ayudas a familias. Aparte de 
la asamblea anual, la asociación 
informa mensualmente de a 
dónde van las ayudas aprobadas 
a través de su blog: https://
associacio50x20.blogspot.com/ 

En los últimos tiempos están 
detectando que las necesidades 
del ámbito de los jóvenes están 
aumentando, en detrimento 
de las del ámbito de los niños. 
Como ejemplo, Querol y Carrasco 
explican que en los primeros años 
se daba mucho dinero para pagar 
comedores escolares, servicio que 
ahora cubren las administraciones 
públicas. Ahora, quedan muchos 
agujeros por tapar en el ámbito 
juvenil, sobre todo vivienda, 

formación, transporte, etc., 
principalmente de aquellos 
jóvenes migrantes, recién llegados 
del continente africano, que les 
cuesta mucho encauzar su futuro 
en nuestro país, pese a las ganas y 
voluntad. Las alarmas están todas 
encendidas en el barrio en la 
ayuda de este colectivo después 
de que a finales de verano uno de 
ellos se suicidara.

Pese a que la película “El 47” 
ha situado positivamente en 
el mapa el barrio de Torre 
Baró, cuando habitualmente 
sólo sale en negativo en las 
noticias relacionadas con sus 
problemáticas sociales, los 
tres barrios siguen sufriendo 
muchas desigualdades. En 
Ciudad Meridiana, el barrio más 
poblado de los tres, más de 
10.000 habitantes tiene la renta 
familiar por persona más baja 
de los 73 barrios de Barcelona. 
Casi el 50% de los vecinos han 
nacido fuera de España, más de 
50 nacionalidades distintas, y han 
relevado en pocos años a muchos 
de los habitantes tradicionales 
del barrio: inmigrantes venidos 
mayoritariamente del sur de 

España (Andalucía, Extremadura 
y Murcia), que llegaron a una zona 
umbría de la sierra de Collserola, 
donde se tenía que hacer un 
cementerio, proyecto descartado 
por ser en un espacio demasiado 
húmedo.

La conocida como “Villa 
desahucio” sigue teniendo 
la vivienda como uno de los 
principales problemas. Quero y 
Carrasco explican que todavía hay 
100 pisos cerrados en el barrio 
porque los bancos los prefieren 
deshabitados antes que realizar 
un alquiler social. Sin embargo, 
ellos y el resto de sus compañeros 
de la 50x20 continuarán 
aportando su grano de arena para 
tapar agujeros.
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LLEVAT DINS LA PASTA, 
SEXTA TEMPORADA EN 
RÀDIO ESTEL
La Pastoral Obrera de Cataluña 
continúa en una sexta temporada 
con el espacio Llevat dins la pasta, 
en Ràdio Estel. Este programa 

se emite semanalmente los 
miércoles, ahora en cambio de 
horario, a las 14.35. El espacio es 
fruto de la labor conjunta de un 
equipo de voluntarios, miembros 
de diferentes movimientos de 
la Pastoral Obrera, entre ellos 
ACO, y que se ocupa de proponer 
temas, buscar a los invitados, 
preparar los guiones del programa 
y presentarlo con el locutor Ignasi 
Miranda. Las personas interesadas 
en sumarse al equipo para hacer 
radio y enriquecerse de esta 
experiencia pueden escribir a 
comunicacio@acocat.org

DONATIVO DE ACO PARA 
PALIAR LOS EFECTOS DE LA 
DANA
El Comité General de ACO decidió 
en su última reunión del pasado 
30 de noviembre realizar una 
aportación extraordinaria de 300 
€ a Cáritas Valencia para paliar 
los efectos ocasionados por la 
DANA en el País Valenciano. 
Desde el movimiento se invita a 
los militantes a ser solidarios, en 

la medida de sus posibilidades, 
con las personas afectadas por la 
tragedia (Mc 12,38-44)..

https://www.caritas.es/
emergencias/graves-inundaciones/

CELEBRACIÓN DEL 10 
ANIVERSARIO DE LA 
REVISTA LUZYSAL
Con este número 20, la revista 
Luzysal cumple diez años de 
publicación ininterrumpida. 
Celebraremos este hito en 
la jornada “Revista Luzysal: 
10 años haciendo camino” 
con todos los lectores, 
colaboradores, amigos y 
proveedores el sábado 5 de 
abril de 2025 en el monasterio 
de Sant Pau del Camp. 
Participarán, entre otros, 
los padrinos de la revista, 
Viqui Molins y Dani Jover 
y contaremos con diversas 
sorpresas. Guárdate la fecha 
en la agenda e inscríbete en el 
enlace: https://ja.cat/NFrbA 

EL MILITANTE RAMON 
BASSAS, NUEVO DIRECTOR 
GENERAL DE ASUNTOS 
RELIGIOSOS
Desde septiembre pasado, el 
militante Ramon Bassas (Mataró, 
1968) es el nuevo director general 
de Asuntos Religiosos de la 
Generalitat de Catalunya. En la 
última Jornada General estuvo 
presente y aseguró que “ACO 
forma parte de mi identidad y 
el movimiento debería celebrar 
que un militante haya sido 
encargado de ocuparse de las 
comunidades y el hecho religioso. 

Aprovechémoslo mutuamente”. 
Bassas, con trayectoria política 
anterior, fue uno de los autores 
del Documento de ACO n. 17 “La 
política para el bien de todos”: 
https://acoesp.org/mediateca/la-
pol-tica-para-el-bien-de-todos 
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Ramon Bassas y la presidenta de ACO, 
Rocío Elvira. Foto: Jordi Esplugas.

El activista Martí Olivella Solé pasó por el 
Llevat dins la pasta a explicar su experiencia 
de apoyo no violento en Cisjordania

Portada del n. 1 de la revista Luzysal 
que se distribuyó a militantes y 
lectores en marzo de 2015.
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CUBA,  
DE LA UTOPÍA 
A LA DISTOPÍA
Militantes del Movimiento de Trabajadores Cristianos de Cuba 
ayudan a poner luz sobre la situación en la isla caribeña

Julián Rigau, de bisabuelo catalán, está 
vinculado a la parroquia El Salvador del 
Mundo, en un barrio de Marianao, de la 

arquidiócesis de La Habana.

La semilla que sembraron sus 
primeros formadores y catequistas, 
antiguos jocistas, en el adolescente 
cubano Julián Rigau fructificó. 
Y hoy, ya jubilado, todavía se 
emociona al recordarlo y ver 
cuán útil ha sido en su biografía 
la herramienta del Ver, Juzgar 
y Actuar. Quien fue consejero 
internacional del Movimiento 
Mundial de Trabajadores Cristianos 
(MMTC) de la región Caribe, 
Centro y Norte américa hasta 
el verano de 2023 nos relata, a 
través de videoconferencia y junto 
a su compañero del movimiento 
José Benítez, el proceso de 
reconstrucción del Movimiento de 
Trabajadores Cristianos en Cuba 
(MTC-Cuba), particularmente en la 
archidiócesis de La Habana.

En 1997, en el contexto marxista 
del Socialismo Real, en La Habana 
nace el Movimiento de Trabajadores 

Por Joan Andreu Parra
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Algunos datos de 
Cuba
Cuba se independizó de España en 
1898 y, tras tres años y medio de 
gobierno militar estadounidense, 
se convirtió en una república 
independiente en 1902. A partir de 
entonces, se sucedieron gobiernos 
dominados en su mayoría por 
militares y políticos corruptos. 
Fidel Castro condujo a un ejército 
rebelde a la victoria en 1959 y su 
gobierno mantuvo el régimen 
subsiguiente durante casi cinco 
décadas. Le sucedieron en la 
presidencia su hermano menor 
Raúl Castro en 2008 y Miguel 
Díaz-Canel en 2018.

La población oficial se aproxima 
oficialmente a los 11,5 M (2,1 
M en la capital, La Habana), 
ahora bien, otras fuentes como 
el estudio del economista y 
demógrafo cubano Juan Carlos 
Albizu-Campos la sitúan en 
8,62 millones, y es fruto del 
éxodo migratorio, la caída 
de la natalidad (1,71 niños 
nacidos/mujer) y el aumento 
de la mortalidad. En este país 
comunista con un PIB per cápita 
de 9.499,6 dólares, la economía 
es planificada y dirigida en gran 
medida por el Estado, aunque 
la privatización y la inversión 
extranjera aumentan con la 
nueva constitución. Cuba es un 
conocido exportador de tabaco 
y mantiene con Venezuela 
una relación única de petróleo 
a cambio de médicos. Cuba 
se ha visto afectada con una 
fuerte caída del turismo por la 
pandemia de coronavirus, las 
sanciones desde Estados Unidos 
y la disminución del apoyo 
de algunos de sus principales 
socios comerciales, como 
Venezuela o México.

Cristianos de Cuba (MTC-Cuba), 
una “presencia cristiana en medio 
del pueblo pobre trabajador”, 
independiente de cualquier 
organismo gobernativo y con 
dificultades y resistencias para 
avanzar, pese a ser tolerado por 
estar bajo el paraguas de la Iglesia. 
El movimiento llegó a implantarse 
en dos de las once diócesis que 
tiene el país y vivió unos años de 
crecimiento. En los momentos de 
más vigor del MTC-Cuba editaban 
la publicación Laborem que todavía 
puede consultarse en internet 
(https://arquidiocesisdelahabana.
org/laborem/). Desde el 
movimiento se organizan en grupos 
de base y se apoyan en la Doctrina 
Social de la Iglesia para argumentar 
que “el trabajo constituye una 
dimensión fundamental de la 
existencia humana” (Laborem 
Exercens) y que “el trabajo 
dignifica, realiza, humaniza… a los 
cubanos”. 

Ahora bien, en un país bloqueado 
por el embargo estadounidense, 
en vigor desde 1961, y con serios 
problemas internos no resueltos, 
como por ejemplo, una economía 
excesivamente centralizada 
que ha restado capacidad de 
maniobra a los municipios, el 
problema más acuciante son unos 
ingresos salariales “deprimidos” 
que, en la gran mayoría de casos 
se sitúan en torno a los 2.000 
pesos, con excepciones (un 
médico gana 4.000 pesos y hay 
cargos científicos, directivos 
con salarios de 10.000-15.000). 
Los pensionistas “no pueden 
comprar casi nada, es una vida 
muy mísera” (Julián percibe 
1.733 pesos, 5,41 dólares después 
de haber trabajado 46 años). Y 
pensando en las generaciones 
futuras, la escuela primaria está 
en una situación muy difícil con 
un profesorado envejecido, con 
bajos salarios y una línea docente 
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26 años de la visita papal que  
“revolucionó” el país
El papa san Juan Pablo II visitó Cuba en enero de 1998: “Vivimos 
cuatro días de libertad”, recuerdan 26 años después nuestros 
interlocutores. Esa primera visita de un Papa a la isla después 
de cuatro décadas de castrismo fue para los cristianos un 
reconocimiento y un bálsamo tras sentirse “bichos raros”. De esa 
visita se recuerda que hubo una entrega espontánea y popular 
hacia el Papa polaco. Con posterioridad, las visitas de Benedicto 
en marzo del 2012 y el papa Francisco en septiembre del 2015 han 
sido mucho más controladas. Curiosamente, nuestra conversación 
se produce pocos días después del 8 de septiembre, Fiesta de 
la Virgen de la Caridad y patronal de Cuba, en la que Julián ha 
sido costalero de la imagen. Esta Virgen, que se adora en el 
Santuario del Cobre, “está muy metida en la historia de Cuba y 
nos convoca”. Más información sobre la libertad religiosa en Cuba: 
https://acninternational.org/religiousfreedomreport/ca/informe/
pais/2023/cuba 

autoritaria. Todo esto ha llevado a 
que “el flagelo de la emigración”, 
siempre presente en la isla, se 
haya desbocado con un éxodo en 
los dos últimos años de un millón 
de cubanos “que han desangrado 
a Cuba”, mayoritariamente jóvenes 
y con destino preferente a los 
Estados Unidos. Ahora bien, son 
precisamente estas remesas las que 
sostienen a muchas familias en la isla.

Esta olla a presión estalló el 11 
de julio del 2021 con protestas 
espontáneas en varios puntos 
del país en las que “miles de 
ciudadanos reclamaban espacios 
de participación, libertad y 
mejoras de las condiciones de 
vida, abastecimientos [cortes de 
luz eléctrica frecuentes, falta de 
agua, comida o medicamentos]...”, 
según explicaba el propio Rigau 
en el Infor del MMTC, de febrero 
del 2022. A fecha de hoy, todavía 
hay más de mil presos condenados 
por aquellas protestas y las leyes 
penales se están endureciendo para 
evitar los estallidos de descontento. 

LA FE EN CUBA

Según el Informe sobre Libertad 
Religiosa de Ayuda a la Iglesia 
Necesitada, un 60,65% de los 
cubanos son cristianos y se estima 
que un 17,6% profesan diferentes 
formas de religión popular (cultos 
de origen africano, espiritismo 
y otras entremezcladas con el 
catolicismo o el protestantismo). 
Pese a que el artículo 15 de la 
Constitución de Cuba “reconoce, 
respeta y garantiza la libertad 
religiosa”, lo cierto es que sólo 
hay “libertad de culto”, es decir, 
en el interior de los templos y con 
una manifestación exterior muy 
limitada en el espacio público 
(como las procesiones), que ha 
de ser previamente informada 
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En Cuba hay mucha devoción a su patrona, 
la Virgen de la Caridad del Cobre.

y aprobada por el Partido 
Comunista de Cuba. El PCC, con 
la Junta Militar de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias, FAR, 
es el auténtico poder en Cuba. Es 
el único partido legal y a través 
de su Departamento Ideológico, 
supervisa a la Oficina de Asuntos 
Religiosos. En el fondo, el poder 
teme que las expresiones populares 
de la fe lleven aparejada la 
manifestación de ese descontento, 
cada vez menos latente. 

Los laicos católicos en Cuba son el 
verdadero pilar de la Iglesia, pues 
el número de sacerdotes es muy 
reducido y de estos, son escasos 
los sensibles con la pastoral social 
y la pastoral campesina, materias 
prácticamente inexistentes en 
la formación en el seminario. 
Con excepciones, como la del P. 
Alberto Reyes, al frente de una 
parroquia rural muy pobre, que 
está amenazado por el gobierno 
cubano por denunciar a menudo 
las carencias básicas de su 
comunidad. El confinamiento de 
casi dos años motivado por la 
pandemia del covid ha sido un 
golpe muy fuerte para la Iglesia y 
su dimensión comunitaria. 

Julián recuerda que creció en el 
tiempo de la reforma litúrgica del 
Concilio Vaticano II en la que se 
insistió en “lograr que Cristo fuera 
el centro, tras una etapa anterior 
de muchas imágenes”. De madre 
campesina y padre chófer, Julián 
creció en una familia de cinco hijos 
en un barrio populoso y obrero, 
Cocosolo, en Marianao. Trabajó 
en diferentes empresas como 
ayudante de mecánico, hasta que 
se graduó de diseñador mecánico. 
Su compromiso en la Iglesia le ha 
llevado a trabajar en la Pastoral de 
Cáritas Nacional como coordinador 
del Programa de Ancianos; a 
coordinar el departamento de 

Pastoral Campesina de la Conferencia 
de Obispos; coordinó proyectos en 
una finca de las Hijas de la Caridad 
y ahora está inmerso en un proyecto 
para apoyar una finca abandonada 
de la Iglesia, en La Habana.

Ciertamente, los militantes 
cristianos cubanos están 
acostumbrados al señalamiento y 
muchos de ellos, como es el caso 
de Julián, tienen experiencia de 

persecución y de aislamiento en 
un país marxista-leninista. Con la 
llegada de la revolución de 1959 
y en un contexto hostil, muchos 
jóvenes abandonaron la Iglesia en 
un proceso de Revolución Cultural 
semejante al chino. Nuestros 
interlocutores destacan que esa 
revolución no fue eficaz, pues “toda 
la influencia ideológica y política no 
logró sacar del corazón la fe”, pero 
sí hubo un daño: la simulación.
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La Contratación Pública 
Responsable (CPR) responde a 
la voluntad de garantizar un uso 
transparente y adecuado de los 
recursos públicos y, al mismo 
tiempo, supone una oportunidad 
para avanzar en las políticas de 
cohesión social, para facilitar 
la igualdad de oportunidades, 
mejorar la calidad de la ocupación, 
de contribuir a un entorno 
más sostenible y con mayor 
compromiso por el territorio. La 
contratación pública no es sólo 
un proceso administrativo; es 
una herramienta poderosa para 
transformar nuestro entorno y 
generar cambios positivos en la 
sociedad. En un contexto en el 
que los gobiernos gestionan una 
parte significativa de la economía 
a través de sus compras, la CPR 
emerge como una oportunidad 
para garantizar que cada euro 
público invertido contribuya a un 
futuro más inclusivo, equitativo 
y verde. Esta visión trasciende la 

mera eficiencia económica para 
situar en el centro de la política 
pública el bienestar de las personas 
y el respeto por el medio ambiente.

En el contexto actual, la acción de 
comprar cualquier bien o servicio 
realizado por la administración 
pública o por un agente 
privado, más allá de satisfacer 
una necesidad, puede ser una 
oportunidad para contribuir a una 
política basada en el consumo 
responsable que sin añadir un coste 
adicional favorezca el desarrollo 
de economías que tengan más en 
cuenta a las personas y al planeta.

Además, durante los últimos 
años, más allá de las voluntades 
políticas, se ha ido desarrollando 
un marco normativo favorable, 
fruto también de la labor de 
sensibilización realizada por 
entidades como la Federación 
de Cooperativas de Trabajo o 
la Mesa de Entidades del Tercer 

Sector, entre otros. Por un lado, 
se ha impulsado la transposición 
de la Directiva 2014/24/UE 
especialmente relevante para la 
inclusión de aspectos ambientales 
y sociales y para la promoción de 
las pequeñas y medianas empresas 
y organizaciones de la Economía 
Social y Solidaria, a través de 
la aprobación de la Ley 9/2017 
de contratos del sector público 
(LCSP), que incorpora elementos 
importantes para favorecerlo, 
como son:

- Fomento de la PYME y del Tercer 
Sector Social con la reducción de 
la solvencia necesaria para optar 
a las contrataciones públicas o la 
división en lotes más pequeños 
para dar mayores opciones a las 
empresas más pequeñas.

- Medidas para impulsar la 
innovación a partir de un trabajo 
previo con las empresas y 
entidades interesadas.

- Medidas para propiciar la 
sostenibilidad favoreciendo la 
valoración de aquellas medidas y 
actuaciones que tienden a hacer 
más sostenible la prestación del 
bien o servicio.

AVANZAR EN 
LA COMPRA 
PÚBLICA 
RESPONSABLE
Esta visión sitúa en el centro 
de las políticas ciudadanas el 
bienestar de las personas y el 
respeto por el medio ambiente
Sergi Morales Díaz, teniente alcalde del Ayuntamiento de Mataró, concejal de Economía 
Social y secretario de la Red de Municipios por la Economía Social y Solidaria
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- Medidas de carácter social, 
como la integración laboral de 
colectivos desfavorecidos, y 
medidas de responsabilidad 
empresarial que garanticen la 
igualdad de género, mejoras 
salariales o de buen gobierno.

Si tenemos en cuenta 
que alrededor de un 30% 
del presupuesto de las 
administraciones públicas se 
destina a la contratación de 

bienes y servicios, podemos 
hacernos una idea del potencial 
para implementar políticas 
transformadoras mediante la 
contratación pública. De esta 
forma se impulsa una perspectiva 
que aporta valor social y ambiental 
a los contratos públicos y los 
aprovecha para realizar un cambio 
de paradigma, donde ya no supone 
un gasto de la administración, 
sino una oportunidad de impacto 
social. Es evidente que la compra 

Bar del Cafè Nou, una buena 
experiencia con acento mataronense
La recopilación de experiencias de las diferentes 
administraciones en este ámbito resultaría 
inalcanzable. Sin embargo, para destacar un 
ejemplo, podemos hablar de la concesión para la 
explotación del restaurante del “Bar del Cafè Nou” 
de Mataró, inaugurado en 2022, licitado por el 
Ayuntamiento de Mataró y gestionado por el Centro 
Especial de Trabajo de la Fundación Maresme, una 
entidad que emplea a más de 300 personas, 220 
de las cuales tienen una discapacidad intelectual. 
Mediante un procedimiento de contratación 
reservada, permitió la creación de trece puestos 
de trabajo en un espacio singular de la ciudad por 
su vinculación con el cooperativismo, que apuesta 
por los productos alimenticios de proximidad, de 

temporada y ecológicos, y gracias a la colaboración 
con la cooperativa Clack fomentan la cultura 
popular y de proximidad.

Esta experiencia nos muestra que, basándonos 
en la cooperación y la justicia social, existe una 
alternativa viable que ponga las necesidades 
humanas por encima del lucro y promueva la 
protección del medio ambiente. Integrar estos 
principios en las políticas públicas, especialmente 
en la contratación, permitiría crear un círculo 
virtuoso, en el que la inversión pública impulse 
un desarrollo más inclusivo y respetuoso 
con el territorio. El reto está en construir un 
marco normativo y cultural que haga de la 
responsabilidad una práctica generalizada. Sólo 
así podremos avanzar hacia un futuro donde 
economía, personas y planeta vayan de la mano.
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MÁS INFO :

https://xmess.cat/

https://xes.cat/

https://ajuntament.barcelona.
cat/contractaciopublica/es/
contratacion-publica-social

https://
comprapublicaresponsable.cat/

responsable no es exclusiva del 
ámbito público y que, cada vez 
más, el sector privado también 
contempla estos aspectos. Sin 
embargo, claramente el sector 
público debe ser líder, ejemplo 
para la sociedad y modelo a seguir 
para el sector privado.

De las diferentes herramientas 
que la legislación actual permite, 
podríamos destacar algunas 
medidas:

- La reserva de contratos a través 
de la disposición adicional 48ª, 
que sólo permite la participación 
en la licitación de los Centros 
Especiales de Iniciativa Social 
(CETIS) o de Empresas de 
Inserción (EI) que tienen como 
finalidad la inserción sociolaboral 
de personas en situación de 
vulnerabilidad social.

- La reserva de ciertos contratos 
de servicios sociales, culturales 
y de salud a determinadas 
organizaciones cuyo objetivo 
sea la realización de un servicio 
público vinculado a este ámbito, 
y cuyos beneficios se reinviertan 
con la misma finalidad de la 
actividad o al reparto entre los 
trabajadores.

- La posibilidad de reservar 
contratos o lotes para favorecer 
la participación de pequeñas 
empresas o autónomos que 
antes quedaban excluidos, 
incrementando al mismo 
tiempo la competitividad en el 
sector público.

Para promover estos modelos 
de contratación y fortalecer la 
economía social y solidaria, en 
2017 diferentes municipios y otras 
administraciones públicas se 
asociaron a la Red de Municipios 
por la Economía Social y Solidaria, 
y desde entonces han trabajado 
en impulsar estas prácticas en 
todos los Ayuntamientos de 
Cataluña. Algunas de las reflexiones 
compartidas en estas jornadas han 
sido:

- Voluntad política y compromiso: 
es necesaria una apuesta política 
por este tipo de contratación, 
que debe implicar el destino 
de recursos específicos y el 
compromiso por parte de toda la 
estructura municipal.

- Motivación de los elementos 
a incorporar: es necesario 
argumentar de forma detallada y 
coherente la motivación por la que 
se aplican todos los elementos 
del contrato, incluyendo los 
elementos de Contratación y 
Compra Pública Responsable.

- Seguimiento: es necesario 
destinar recursos a realizar 
el seguimiento del contrato 
y, en caso de no disponer del 
tiempo o de los conocimientos 
para hacerlo internamente, 
contratar empresas externas y 
especializadas para realizarlo.

- Transversalidad y conocimiento 
técnico: es necesario que 
toda la estructura municipal 
esté alineada en términos de 
Contratación y Compra Pública 
Responsable y sea conocedora 
de los criterios aplicables a 
la hora de implementar los 
pliegos de valoración en torno 
a ámbitos sociales, sostenibles 
y medioambientales en los 
contratos. 
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